



ATA N.º09 – Reunião Ordinária da Congregação  
do Instituto de Humanidades, Artes e Ciências,  
da Universidade Federal do Sul da Bahia (UFSB),  
Campus Sosígenes Costa, realizada em 7 de  
agosto de 2018.

1 Reunião ocorrida no dia 7 de agosto de 2018, às 9h, no *Campus* Sosígenes Costa. Estavam  
2 presentes: Marcos Eduardo Cordeiro Bernardes, Decano do IHAC-CSC, presidindo a reunião.  
3 Adriano Marcus Nunes Gomes (Representante Técnico-Administrativo); Andressa Oliva  
4 (Vice-Coordenadora BI em Ciências); Ângela Maria Garcia (Vice-Decana IHAC); Bernard  
5 Pêgo Belisário (Servidor Docente); Bilzã Marques de Araújo (Coordenador LI em  
6 Matemática e Computação e suas Tecnologias); Clarissa Santos Silva (Vice-Coordenadora LI  
7 em Artes e suas Tecnologias); Cristiane da Silveira Lima (Vice-Coordenadora BI em Artes);  
8 Daniel Aguiar Fonseca (Representante Discente BI Saúde); Danúsia Cardoso Lago (Servidora  
9 Docente); Elivaldo Lozer F. Riberio (Servidor Docente); Gabriel Nascimento dos Santos  
10 (Servidor Docente); Ícaro Andrade Souza (Servidor Docente); Ilo de Oliveira Moura  
11 (Servidor Técnico-Administrativo); Isak Batista Serafim (Representante Estudantil); Jaílson  
12 Santos de Novais (Coordenador LI em Ciências da Natureza e suas Tecnologias); José  
13 Vicente Santos Mendes (Vice-Coordenador LI em Linguagens e suas Tecnologias); Larisse  
14 Leite Oliveira (Discente); Leonardo da Silva Souza (Coordenador BI em Artes); Lia Valente  
15 Martins (Representante Discente no Consuni); Lidyane Maria Ferreira de Souza (Servidora  
16 Docente); Lina Rodrigues de Faria (Coordenadora BI em Saúde); Luciana Beatriz Bastos  
17 Ávila (Coordenadora LI em Linguagens e suas Tecnologias); Marcley Araújo Souza  
18 (Representante Discente); Márcio Florentino (Servidor Docente); Nadson Ressye Simões  
19 (Representante Docente); Paulo Dimas Rocha de Menezes (Vice-Coordenador BI em  
20 Humanidades); Pedro Fonseca Leal (Servidor Docente); Sérgio Barbosa de Cerqueda  
21 (Coordenador LI em Artes); Silvio Tarou Sasaki (Coordenador BI em Ciências); Spensy  
22 Kmitta Pimentel (Servidor Docente); Stella Narita (Servidora Docente); Valéria Giannella  
23 (Coordenadora BI em Humanidades). **A. Aprovação da Ata.** Item remetido para próxima  
24 reunião. **B. Informes.** Pedro Fonseca informou sobre a I Jornada Antropologia na UFSB, a  
25 ser realizada nos dias 20 e 21 de agosto. Lia Valente (Representante Discente) solicitou





26 retomar a proposta de curso de segundo ciclo de Psicologia no CSC. Marcos Bernardes  
27 informou que ainda há recurso disponível para diárias e passagens. Ângela Garcia informou  
28 sobre a composição no NDE conforme Resolução nº 04/2018. O prazo para adequação é até  
29 o dia 23 de setembro. Informou que Spensy está na Coordenação da Formação Geral.  
30 Informou sobre feira de ciências no Cieps, e que Prof. Marcos Calazans ministrará minicurso.  
31 Retomou sobre a denúncia de assédio por parte de uma discente e informou que a Reitoria  
32 constituiu comissão para analisar a situação. Márcio Florentino informou retorno à UFBS.  
33 Danúsia Lago informou sobre as reuniões do GT Acessibilidade e que a próxima reunião será  
34 no dia 20 de agosto de 2018. Elogiou a iniciativa e disse que as reuniões estão sendo  
35 produtivas. Leonardo Souza solicitou incluir como ponto de pauta o texto para repúdio contra  
36 o assédio. Valéria Giannella solicitou incluir como ponto a inclusão de turmas no SIGAA  
37 pelos Coordenadores de Curso. Spensy solicitou a inclusão de recomposição da Formação  
38 Geral. Bilzã solicitou inclusão de estratégias de divulgação dos cursos da universidade. 4  
39 pontos incluídos em "O que houver". Marcos Bernardes sugeriu, caso não houvesse tempo,  
40 que pontos relativos a planejamento acadêmico fossem tratados em reunião extraordinária. C.  
41 **Ordem do Dia. 1. Projeto de Extensão "Maratonas de Programação como Ferramenta**  
42 **para Desenvolvimento do Raciocínio Computacional – MP2RC" (Proponente Ícaro**  
43 **Andrade Souza; Relatoria Lina Faria).** Lina Faria fez a leitura do parecer. Considerou a  
44 proposta relevante e criativa. Destacou que o projeto irá ajudar os estudantes. Questionou  
45 sobre os espaços da maratona, e sobre a adequação das maratonas para os estudantes do 1º, 2º  
46 e 3º ciclos. Solicitou explicar o tempo de duração do curso. O parecer final foi favorável à  
47 aprovação e à implementação da proposta. Ícaro explanou sobre as atividades e os espaços,  
48 explicou que irá buscar dias da semana em que haja disponibilidade de sala, para não haver  
49 conflitos de aula. Sobre recurso instrumental, reiterou que será requerido que os estudantes  
50 utilizem os notebooks emprestados / cedidos pela universidade. Explicou que como parte das  
51 atividades são virtuais, não demanda espaço. Sérgio Cerqueda perguntou sobre emissão de  
52 certificados, uma vez que estudantes podem usar a atividade como comprovação de ACC.  
53 Ícaro explicou que o projeto ocorre em ciclos, e comprometeu-se a pensar na emissão de  
54 certificado nesse período de tempo. Marcos Bernardes atentou para o fato de que os



55 estudantes têm um limite para ACC. Perguntou sobre quantitativos de estudantes da  
56 universidade e da comunidade externa. Nadson elogiou o projeto e sugeriu o espaço e  
57 inclusão dos Cunis. Item aprovado. **2. Projeto de Pesquisa “Artes e Docência:  
58 investigações sobre a formação e atuação docente em Artes na cidade de Porto Seguro”  
59 (Proponente Clarissa Silva; Relatoria Valéria Giannella).** Valéria Giannella fez a leitura  
60 do parecer. Considerou a proposta adequada ao contexto de entrada. Considerou delimitar e  
61 explicitar os limites de atividades de pesquisa e extensão. Sobre a metodologia participativa,  
62 questionou sobre estratégias de contato entre os dois públicos distintos envolvidos no projeto:  
63 estudantes em formação e professores externos à instituição. Aconselhou desenvolvimento de  
64 estratégia para exploração de vivência, tipos de práticas e atos, além da entrevista. Considerou  
65 importante que o projeto indique a previsão do público. Considerou o parecer favorável à  
66 aprovação, sugerindo contemplar os pontos expostos. Clarissa agradeceu o parecer e  
67 comprometeu-se a incorporar as sugestões para desenvolvimento do projeto. Marcos  
68 Bernardes sugeriu acompanhamento nos Complexos Integrados de Educação. Sérgio  
69 Cerqueda informou que projeto semelhante foi registrado no CJA e no CPF. Aproveitou para  
70 informar sobre reunião da reitoria com coordenadores de LI no dia 22 de agosto. Item  
71 aprovado. **3. Projeto de Pesquisa e Extensão “Laboratório de Práticas Integrativas e  
72 Complementares em Saúde” (Proponente Isabel Belasco; Relatoria Leonardo Souza).**  
73 Leonardo Souza fez a leitura do parecer. Como sugestão, para espaço das atividades, sugeriu  
74 procurar a GTIL. Parecer favorável à aprovação do projeto. Item aprovado. **4. Proposta de  
75 Minicurso “Universidade para Todos”, Feira de Ciências CIEPS (Proponente Decanato  
76 IHAC).** Ângela informou sobre a feira de ciências do CIEPS e que recebeu convite do  
77 Colégio solicitando a participação da universidade. Marcos Calazans se predispôs a ministrar  
78 o minicurso “Universidade para Todos”. Clarissa também manifestou interesse em colaborar.  
79 Encaminhamento de indicação dos professores Marcos Calazans e Clarissa Santos para  
80 ministrar o minicurso Universidade para Todos. Item aprovado. **5. Proposta de Cooperação  
81 Técnica Funai (Proponente Decanato IHAC).** Pedro Fonseca relatou sobre interesse da  
82 Funai em estabelecer acordo de cooperação técnica com a UFSB. Ângela Garcia fez a leitura  
83 do Ofício encaminhado pela Funai. Marcos Bernardes resumiu que a decisão a ser tomada na



84 reunião é se a Congregação dará anuência e avalia pertinente essa aproximação e dar  
85 sequência junto às demais instâncias, definindo os termos dessa cooperação técnica. Marcley  
86 Araújo parabenizou a iniciativa e considerou importante a cooperação técnica. Informou a  
87 situação do prédio da Funai em Porto Seguro. Marcos Bernardes solicitou a formação de um  
88 grupo para elaborar um rascunho do termo de cooperação. Predispuseram-se Pedro, Marcley e  
89 Spensy. A representação dos técnico-administrativos irá verificar juntos aos TAs um  
90 interessado em participar da comissão. Os nomes foram aprovados. A Comissão  
91 comprometeu-se a apresentar um esboço do termo de cooperação, em próxima reunião, dia 4  
92 de setembro de 2018. Item aprovado. **6. Proposta de pesquisa mercadológica na rede**  
93 **pública de Ensino da região sobre a UFSB: resultado da validação de formulário**  
94 **aplicado em duas escolas de Eunápolis (Proponente Representação TA Adriano**  
95 **Marcus).** Adriano relatou que o contexto da pesquisa partiu da constatação do  
96 desconhecimento da população acerca da universidade. Atentou para contexto futuro, em que  
97 a UFSB sai da fase de implantação e passa a fazer parte da matriz Andifes para distribuição de  
98 verbas e manutenção de investimento nas IFES. Apresentou número de matriculados no CSC  
99 e avaliou como baixo número. No entanto, considerou a dificuldade de crescimento também  
100 atrelada à falta de infraestrutura. Apresentou, como dado, que ainda em 2018 a procura pelos  
101 cursos da UFSB é baixa. Atentou que, na região, 86% dos inscritos no Enem alcançaram nota  
102 da redação abaixo de 700. Concluiu que o baixo número de discentes afetará a distribuição de  
103 verba futuramente, conforme Matriz Andifes. Atentou para a necessidade de se divulgar  
104 melhor a universidade na região. Atentou para cursos de especialização docentes externos.  
105 Pensar alternativas para melhorar o nível dos estudantes na região no Enem. Mapear as  
106 retenções nos cursos e os motivos. Mapear o motivo das desistências por abandono. Pensar  
107 como manter os alunos cotistas (75% das vagas destinadas a cotas). Pensar nas moradias  
108 estudantis, levando em conta que a verba para assistência está estagnada há um tempo.  
109 Marcley explicitou que estudantes indígenas preferem outras instituições, levando, em  
110 consideração, inclusive, a oferta de moradia e edital próprio. Sérgio Cerqueda solicitou moção  
111 de agradecimento a Adriano pela apresentação de dados concretos sobre preocupações  
112 institucionais. Fez o encaminhamento de que a Congregação enviasse o estudo às instâncias



113 superiores de gestão. Spensy sugeriu desenvolvimento de atividades de extensão junto às  
114 escolas, a fim de promoção da universidade e integração com o ensino básico. Sugeriu levar  
115 em consideração dados relativos a outras instituições. Valéria Giannella informou que no  
116 PPGES foi aprovado resolução que permite ao estudante cotista entrar por ampla  
117 concorrência, caso tenha nota. Lia Valente chama atenção que isso pode mascarar os reais  
118 dados da universidade e prejudicar acesso do estudante a políticas afirmativas. Bilzã atentou  
119 para a metodologia de pesquisa. Propôs que a comunicação da universidade seja organizada e  
120 estruturada, levando em consideração que o modelo da universidade é complexo. Adriano  
121 Marcus reiterou que sua proposta é fomentar esforços e pesquisa nesse sentido, a fim de  
122 fortalecer e difundir a universidade. Lia Valente atentou que a proposta pode gerar dois eixos  
123 de discussão: avaliar as novas demandas e repensar o planejamento do modelo da  
124 universidade. Ângela parabenizou o trabalho e falou da importância dessa pesquisa e sobre a  
125 necessidade de divulgação da universidade. Propôs o espaço/ momento de seminário para essa  
126 discussão e a criação de um GT para estruturação e organização da divulgação da  
127 universidade. Nadson propôs fazer estudo similar junto aos concluinte e aos estudantes que se  
128 desligaram. Perguntou sobre a possibilidade de criação de setor de acompanhamento  
129 estudantil para esse trabalho, com abrangência intercampi. Stela Narita sugeriu verificar junto  
130 às pessoas que estão trabalhando no PDI. Ícaro sugeriu que seja feita uma feira de profissões,  
131 a fim de trazer as escolas à universidade. Bilzã relatou experiência na LI em Matemática.  
132 Encaminhamentos: Paulo Dimas sugeriu caravanas de divulgação junto à comunidade. Ícaro e  
133 Valéria encaminham a criação de universidade aberta para a comunidade. Decanato propôs  
134 encaminhar a proposta de criação de setor para tratar de divulgação e pensar o modelo da  
135 Universidade. Item aprovado. **7. Concessão de diárias para Prof. Marcos Bagno (UnB),**  
136 **para participar mesa "Preconceito Linguístico, Preconceito social ou Preconceito**  
137 **Racial: o papel da Linguagem no combate ao racismo estrutural" (Proponente Gabriel**  
138 **Santos).** Gabriel Santos relatou sobre o evento. Solicitou as diárias para custeio da vinda do  
139 professor convidado, de 30 de agosto a 2 de setembro, totalizando 3,5 diárias. Congregação  
140 aprovou. Item aprovado. **8. Homologação Concurso Edital N.º11-2018 (Proponente**  
141 **Decanato IHAC).** Marcos Bernardes apresentou os dados. Banca de Matemática 1 aprovado.



142 Banca de Ensino de Física 2 aprovados. Banca de Leitura e Produção de Textos 5 aprovados.  
143 Ângela informou que Matemática e Física foram homologados *ad referendum* e aprovados em  
144 Consuni. O concurso de Língua Inglesa não foi homologado, devido a processo, em análise  
145 pela Procuradoria Jurídica. Item aprovado. **9. Minuta de Diárias e Passagens (Proponente**  
146 **Decanato; Relatoria Bilzã Marques)**. Marcos Bernardes fez um breve relato da minuta e dos  
147 pontos acordados nas reuniões anteriores. Apresentou para aprovação da Congregação. Item  
148 aprovado. **10. Cancelamento CC Biologia Celular (ISC 0136) (Proponente Representação**  
149 **Discente Isak Serafim)**. Isak apresentou a pauta e passou a palavra para Representante  
150 Discente do BI Saúde para relato. Daniel fez relato do método de avaliação da Prof.<sup>a</sup> Olívia.  
151 Informou que ela deu todas as aulas, no entanto, não deu retorno acerca das notas. Informou  
152 que não foram respeitados os prazos para divulgação das notas, afetando também o período de  
153 inscrição em RCC. Em virtude disso, os estudantes solicitam o cancelamento do componente,  
154 não havendo prejuízo das horas computadas para a docente. Lina Faria relatou que essa  
155 situação foi abordada em reunião de Colegiado do BI Saúde. Relatou que a Prof.<sup>a</sup> Olívia  
156 reconheceu atraso na divulgação das notas, devido à sua participação na organização de  
157 concurso docente, porém entende que não houve prejuízo do conteúdo pedagógico. O  
158 Colegiado Saúde propôs revisão das notas pelas equipes docentes dos componentes nos 3  
159 campi em questão, com encaminhamento para revisão da equipe docente intercampi do  
160 componente. Larisse, discente do BI Saúde, informou que os estudantes consideraram  
161 inviável que equipe docente de outro campus avaliasse a questão. Valéria Giannella  
162 considerou pertinente a demanda estudantil, tendo em vista que a metodologia de avaliação  
163 não foi cumprida. Bilzã Marques considerou que o tema é complexo e que seria válido  
164 analisar o PPC do curso. Reiterou que o conjunto de demandas sobre os docentes pode  
165 prejudicar atividades de ensino. Nadson reiterou que no caso da Prof.<sup>a</sup> Olívia o concurso foi  
166 uma responsabilidade imposta e que foi muito trabalhoso e exaustivo. Encaminhou que essa  
167 pauta seja discutida em próxima reunião, após saber o posicionamento da Prof.<sup>a</sup> Olívia, que  
168 não está presente. Silvio Sasaki solicitou saber se há alguma resolução que trata sobre  
169 cancelamento de componente, para que essa situação não seja tratada em momentos  
170 posteriores sem diretrizes. Spensy informou que o mesmo movimento está ocorrendo em





171 CPF. Lina Faria relatou situação de pressão que os docentes de Saúde sofrem em função de  
172 nota e progressão de Medicina, sendo essa situação consequência desse processo, além do  
173 clima de competição entre os estudantes, no nível intercampi. Jaílson e Nadson questionam se  
174 o atraso na entrega das notas seria motivo suficiente para cancelamento e perguntam qual o  
175 real motivo para o cancelamento. Jaílson questionou se as notas tivessem sido satisfatórias se  
176 o pedido e cancelamento seria feito. Bilzã retomou a pauta de saúde mental, e reiterou a carga  
177 de responsabilidades sobre os docentes, que precisa ser avaliado na universidade toda. Daniel  
178 reiterou que não está acusando Prof.<sup>a</sup> Olívia, que a professora não agiu com falta de ética.  
179 Reiterou que não houve devolutiva ao longo do quadrimestre e que o cancelamento não  
180 implica privilégio, mas minimizar prejuízo. Márcio Florentino propôs encaminhamento levar  
181 a pauta da progressão para Congresso da UFSB, e o desenvolvimento de uma resolução sobre  
182 o cancelamento do componente. Após discussão, a Congregação fez os seguintes  
183 encaminhamentos: (i) a congregação é favorável à votação do tema (1 voto). 10 votos a favor  
184 de encaminhar essa pauta em próxima reunião (2 abstenções). Tema será discutido em reunião  
185 extraordinária, na próxima semana, dia 13 de agosto, às 8h30min. **11. Congresso UFSB**  
186 **(Proponente Representação Docente Nadson Simões)**. Item remetido para próxima reunião.  
187 **12. Planejamento Acadêmico**. Item remetido para próxima reunião. **12. Recomposição**  
188 **Colegiado Formação Geral**. Item remetido para próxima reunião. **13. Promoção de**  
189 **estratégias de divulgação e seus cursos**. Item remetido para próxima reunião. **14. Nota de**  
190 **repúdio do assédio**. Item remetido para próxima reunião.  
191 **15. Inclusão de turmas no SIGAA**. Item remetido para próxima reunião. Nada mais havendo  
192 a tratar, Prof. Marcos Eduardo Cordeiro Bernardes encerrou a reunião, da qual eu, Renan  
193 Araújo Gomes, lavrei a presente Ata, que será lida e assinada por todos em próxima sessão.

Aprovada em Reunião de Congregação: 04 - 12 - 2018

Assinaturas:

Nome completo:	Assinatura:
SÉRGIO BARBOSA DE CERQUEIRA	
Sergio Kuntz Fuentel	
Judiana Barreir Bastos Arila	

